
 

 

航天彩虹无人机股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                              编号：2022-007 

投资者关系活动类

别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

▇其他（电话会议） 

上市公司接待 

人员名单 

董事会秘书：  杜志喜 

证券事务代表：郭婧锐 

活动参与机构 

中信证券、汇添富基金、处厚私募、东方资管、鹏华基金、

摩根士丹利华鑫基金、万泰华瑞、原点资产、景泰利丰、中

融信托、华安财保资产、域秀资产、睿泉毅信、源乘投资、

中科沃土基金、鸿涵投资、创金合信、正心谷（檀真）、华

泰证券、中信证金、庶达资产、中航基金、红筹投资、青榕

资产、大朴资产、玄元投资、创富兆业、壹德资产、中信兴

业投资、中金资管等 30家机构投资者共 36人。 
时间 2022年 4 月 28日 

地点 北京办公区 

形式 电话会议 

交流内容及具体问

答记录 

2022 一季报主要业绩指标介绍：一季报实现营收 7.2 亿，

同比+46%左右，净利润同比+82%。营收增长主要来自无人机

板块，新材料板块营收略有下降。扣非净利润有一定幅度下

降，主要原因是新材料板块一批原来计提跌价准备的新材料

存货进行了处理，产生了一定所得税费用，以及子公司新产

品投产调试过程中产生了一定废品损失。 

1、请问疫情是否会对公司生产、交付、维护、保障产生影

响 

答：目前为止影响不大，公司原材料供应主要是大宗产品采

购，会提前备货。未来如果疫情持续，可能会对供应链物流

产生影响。公司也会根据疫情情况及时采取保障生产、交付

和维保的措施，及时对冲疫情可能带来的不利影响。 

2、请从产品结构、产能情况、在手订单和研发产品进度方

面介绍一下无人机业务？ 



 

 

答：彩虹主要以彩虹 4、彩虹 5等中大型无人机为主。彩虹

4的数量占大多数，彩虹 5已小批量销售。目前公司在手订

单比较充足，具体可参考公司 3 月 31日披露的 2021年全面

预算报告中的业绩指引。 

公司产能情况：北京基地以研发、总装为主，天津基地具

备中大型产能 100架，台州基地具备中大型产能 200架，合

计产能约 300架中大型无人机当量值。公司的产能利用率主

要受终端客户需求变化牵引。 

技术研发方面：年度研发任务进展良好。研发进度受关键

环节研发突破影响，比如无人机动力系统与整体飞行平台的

适配度等。总体来讲公司已经在加快研发进度，若需求方的

需求节奏发生变化，公司也会根据节奏进行调整。募投项目

主要投向高端无人机以及低成本武器研发系统，总的研发时

间约 2~3年，其中隐身无人机大概 3年，倾转旋翼和彩虹 4

增强型相对快一些。目前每年研发进度均按期完成。 

3、公司报表体现毛利率有所下降，和竞争对手相比有一定

差距，请分析一下原因？无人机国内竞标中是否会出现低

价竞争的情况？ 

答：主要系无人机业务国内毛利率比出口低，而主要竞争对

手去年的业务以出口为主。 

国内无人机竞标中不会出现低价竞争。首先中大型无人机技

术门槛较高，竞争者较少。技术指标达到相关要求后，客户

才会考虑价格因素。从目前情况来说，随着以后和客户合作

的深入叠加保有量增长，可以让客户真正认识到彩虹无人机

的性价比。随着与不同种类客户合作后，同时规模效应和供

应链整合成效出现后，未来毛利率或有改善空间。 

4、无人机民用市场情况？ 

答：彩虹无人机已获得适航证。在国外市场中，彩虹已经在

国外开展了几个典型案例，广受欢迎。国内市场在多个行业



 

 

已经达到领先水平。首先是测绘领域，彩虹在 19 年全国 8

个省内布置了 8套飞行平台，抓住了国内地理环境数据尚未

有系统化的动态测试和运营平台的机遇，得到了不错的应用

效果；在森林防火领域，今年在四川中标了森林防火和草原

防护的服务业务，这次中标业务属于纯飞行服务模式，可能

成为公司未来民用无人机的一个大方向。在应急和救援方

面，公司去年在此领域打出了一定的影响度，例如在四川的

火灾，云南泥石流、青海地震等灾难中彩虹无人机在第一时

间传回了动态的精准数据，为当时的救灾活动和救灾中心提

供了强大的技术支撑。总体来说，国内中大型民用无人机公

司以绝对优势排在首位。根据有关机构预测，无人机民用市

场未来 5 年可能达到 500-1000 亿的水平，市场空间未来可

期。公司后期将在此业务中加大力度，投入更多精力和团队

进行耕耘。 

5、中航无人机上市是否对公司后续订单产生威胁？ 

答：竞争对手的上市与否，在业务层面都是公司强有力的竞

争对手。但上市后资本市场可能会对无人机板块形成集聚效

应，同时也对投资人或资本市场更加清晰的认知无人机行业

起到了促进作用。我们认为总体影响是正面积极的，业务层

面和竞争对手相比各有优势。 

6、公司是否会成为航天科技集团无人机资产整合平台？ 

答：集团层面的业务整合涉及到各单位的战略规划、资产规

模、专利技术、人员调配等具体问题。公司将跟随集团总体

战略规划路径做出相关行动。 

7、后续竞标采购的模式 

答：一般情况下，老产品、老型号会采用原有的续订采购模

式，新型号、新产品会采用竞标模式。2020 年公司切入国

内市场，国内客户对公司产品认可度越来越高，有利于公司

国内市场开拓，预计保有量将进一步提升。 



 

 

8、电容膜业务剥离的原因 

答：主要因电容膜业务近 5 年来业务整体毛利率水平比较

低，如果要改善，必须有大量资金的投入，这和公司战略目

标不匹配。公司经综合考虑，做出了将电容膜业务剥离的决

定，回笼资金发展核心业务。 

关于本次活动是否

涉及应披露重大信

息的说明 

否 

活动过程中所使用

的演示文稿、提供

的文档等附件 

无 

 


